

## **Tests de tempérament simplifiés lors des concours de Modèles et Allures 2014 pour chevaux de sang et poneys**

Note pour les éleveurs

Les concours de Modèles et Allures permettent de caractériser un grand nombre de chevaux et d'avoir la possibilité de les orienter rapidement suivant leurs qualités. Les grilles de jugement, que vous connaissez bien, sont un outil pour évaluer le modèle, les allures et l'aptitude à l'obstacle.

Lors de certains de ces concours, une équipe IFCE et les différents jurys du concours, dans la mesure du possible, vous proposeront de mesurer certains éléments du **caractère ( = tempérament)** de votre cheval (voir détails au dos de cette fiche) sous la forme **de tests de tempérament simplifiés**.

Dans le domaine du tempérament, il est urgent de sortir de l'imprécision et de mettre à disposition de la filière des outils de mesures fiables issus des travaux de la recherche scientifique, notamment ceux menés conjointement par l'IFCE et l'INRA. En effet, le comportement est le premier critère de choix lors de l'achat d'un cheval, toutes disciplines confondues (études française, irlandaise, australienne, polonaise). Dans de nombreux pays, comme en Allemagne ou en Hollande, des études sont en cours pour aboutir à une caractérisation/sélection des chevaux de sport et de loisir sur leur comportement. La France doit anticiper ces évolutions et proposer, dès à présent, une caractérisation des chevaux en fonction de leur tempérament.

Les chevaux seront évalués :

- lors de la toise : Exemple : temps pour toiser, hennit.....
- dans le rond d'Havrincourt, d'abord seul pendant 30 secondes puis pendant l'épreuve du saut : Exemple : hennit, part au trot, essaie de sortir...
- pendant la notation du modèle. Exemple : le cheval est immobile, fait quelques pas, bouge sans cesse, se défend, hennit
- sur des épreuves spécifiques à pied. Exemple : mesure de la sensibilité tactile test de l'objet inconnu, test de la surface inconnue, test à la soudaineté..

**Pour que les tests soient fiables et qu'ils permettent de comparer correctement les chevaux les uns aux autres, il faut mesurer la première réaction de votre cheval aux événements proposés dans les épreuves spécifiques. Surtout ne pas entraîner votre cheval à ces tests.**

**Il n'existe pas de bons ou de mauvais tempéraments. Il s'agit seulement d'une indication, d'un outil pour mieux caractériser les chevaux.**

Par exemple, les études en France ont montré qu'un haut niveau d'émotivité pourrait être un atout pour la compétition. En revanche, pour un cavalier de petit niveau, ce type de profil peut rendre le cheval plus difficile à gérer.

**Les résultats de ces mesures de comportement ne rentreront pas dans le classement du concours et resteront confidentiels. Ils seront communiqués à la personne qui a engagé le cheval pour le concours .**

**Ces tests de tempérament simplifiés ont déjà été réalisés sur plus de 500 chevaux ou poneys en concours Modèles et Allures, en 2012 et en 2013.**

Appliquées pendant plusieurs années, ces mesures pourront, à terme, permettre de calculer l'héritabilité des différents critères et de voir leur relation avec l'aptitude sportive, de loisirs ...

**Ce projet est financé en 2014 en majorité par l'IFCE.**